

El sistema de ayudas a los **estudiantes** **universitarios**



Seminario 14 de Marzo 2007



**Cátedra UNESCO de
Gestión y Política Universitaria
UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE MADRID**

El Sistema de ayudas a los estudiantes universitarios

14 de marzo de 2007

Organiza:

**Cátedra UNESCO de Gestión y Política Universitaria
Universidad Politécnica de Madrid**

Director:

**Francisco Michavila
Director de la Cátedra UNESCO de Gestión y Política Universitaria**

Secretario:

**Jorge Martínez
Cátedra UNESCO de Gestión y Política Universitaria**

**Fundación Gómez Pardo
C/ Alenza, 1
Madrid**

Patrocina:

Ministerio de Educación y Ciencia



**Cátedra UNESCO de
Gestión y Política Universitaria
UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE MADRID**

presentación

El proceso de reforma que vive el sistema universitario español desde hace algunos años está orientado al cumplimiento de objetivos de política universitaria nacional y europea, y requieren de profundas reflexiones sobre los instrumentos y la inversión necesaria que hagan posible dicho proceso.

La reforma de la financiación de la Educación Superior no sería completa si no se contemplase la revisión del sistema de ayudas a los estudiantes. Dicho sistema es fundamental si queremos alcanzar los objetivos que permitan situar a las universidades españolas en condiciones de competir en igualdad de oportunidades con sus homólogos europeos y del resto del mundo.

En la actualidad, pocas son las voces que dudan de la necesidad de diseñar un nuevo sistema de ayudas, pero el debate teórico se centra en qué elementos deben considerarse prioritarios. Los sistemas observados en otros países abren un gran abanico de posibles políticas a aplicar, en las que se aúnen y equilibren los tradicionales principios de equidad y eficiencia, con otros más novedosos como la corresponsabilidad y sostenibilidad del nuevo sistema.

En este debate debieran plantearse nuevos interrogantes como ¿qué tipo de ayudas deberíamos priorizar?, ¿desde dónde y cómo se gestionarían las mismas?, ¿debemos acudir a sistemas de ayudas de becas o complementarlos con otras medidas?, ¿es posible hacer un seguimiento de las ayudas para comprobar si cumplen con la finalidad para la cual se han creado?, ¿cómo corresponsabilizar a los beneficiarios de las mismas?. Estas son sólo algunas de las cuestiones que se plantearán a lo largo de este Seminario.

Con este fin, el Ministerio de Educación y Ciencia y la Cátedra UNESCO de Gestión y Política Universitaria organizan el Seminario “El sistema de ayudas a los estudiantes universitarios” cuyo objetivo no es otro que ofrecer un espacio de reflexión en el cual los principales agentes del sistema universitario y social, así como expertos internacionales y de la Comunidad Universitaria, expresen sus ideas y opiniones acerca de cómo debiera ser dicho sistema.

Organización

El Seminario tiene lugar en la Fundación Gómez Pardo con una duración de un día, en jornada de mañana y tarde. Se estructura mediante conferencias y mesas redondas, y todas las sesiones cuentan con un espacio abierto a la participación de los asistentes.

El contenido se distribuye de manera que ofrezca el punto de vista y la opinión sobre la temática a tratar de expertos internacionales y nacionales, los agentes sociales, las Administraciones educativas y representantes de la Comunidad Universitaria.

La primera sesión del Seminario está dedicada a la perspectiva internacional y nacional. A través de las conferencias de dos expertos en la materia, se pretende conocer los sistemas de ayudas para estudiantes universitarios que se han desarrollado en Estados Unidos de América y en Francia, dando paso a un debate abierto.

A continuación se presentan los resultados obtenidos del informe que analiza el actual sistema de ayudas español desde una perspectiva estatal y desde varias Comunidades Autónomas. Posteriormente se inicia la reflexión de la experiencia española con la participación de expertos nacionales del ámbito de la economía de la educación. Primero se analiza el actual sistema desde el punto de vista de la equidad y de su posible mejora. Finalmente, el sistema se analiza desde una perspectiva de eficiencia, y se procede a un debate.

La segunda sesión del Seminario, por la tarde, se compone de dos mesas redondas. En la primera participan algunos de los financiadores y gestores del actual sistema de ayudas a los estudiantes universitarios, dada su importancia como actores en la definición de las mismas. La segunda mesa redonda cuenta con la participación de los beneficiarios directos e indirectos del sistema.

Miércoles 14 de Marzo

9:30

Inauguración

- **Mercedes Cabrera**, *Ministra de Educación y Ciencia*
- **Javier Uceda**, *Rector de la Universidad Politécnica de Madrid*
- **Francisco Michavila**, *Director de la Cátedra UNESCO de Gestión y Política Universitaria*

10:00

Conferencias sobre las ayudas para los estudiantes universitarios. Experiencias internacionales

Preside:

- **Alejandro Tiana**, *Secretario General de Educación*

El sistema de ayudas a los estudiantes universitarios en los Estados Unidos de América

- **Arthur Hauptman**, *Consultor internacional de Políticas Públicas . EE.UU.*

El sistema de ayudas a los estudiantes universitarios en Francia

- **Jean Paul Roumegas**, *Subdirector de Asuntos Internacionales, Centre National des Œuvres Universitaires et Scolaires. Francia*

11:00

Debate

11:30

Descanso

12:00

Presentación de los resultados del diagnóstico del sistema español de ayudas a los estudiantes universitarios

- **Francisco Michavila**

12:30

Conferencias sobre el sistema de ayudas a los estudiantes universitarios en España

Preside:

- **Ángel Martínez Sanjuán**, *Presidente de la Comisión de Educación del Congreso de los Diputados*

El sistema español de ayudas a los estudiantes desde la perspectiva de la equidad

- **José Ginés Mora**, Profesor de la Universidad Politécnica de Valencia

El sistema español de ayudas a los estudiantes desde la perspectiva de la eficiencia

- **Enrique Villarreal**, Profesor de la Universidad de Valencia

13:30 Debate

14:00 Comida

15:30 ***Mesa redonda: La visión de los financiadores y gestores del sistema de ayudas a los estudiantes universitarios***

Preside:

- **Javier Vidal**, Director General de Universidades, Ministerio de Educación y Ciencia

Participan:

- **María Antonia Ozcariz**, Directora General de Cooperación Territorial y Alta Inspección
- **Pedro Tobarra**, Director General de Universidades y Política Científica de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia
- **José Manuel Moreno**, Subdirector General de División Santander-Universidad

16:45 ***Mesa redonda: La perspectiva de los beneficiarios del sistema***

Preside:

- **Herick M. Campos**, Secretario General de Juventudes Socialistas y Diputado

Participan:

- **Felipe Pétriz**, Rector de la Universidad de Zaragoza
- **Salvador Bangueses**, Secretario de Política Institucional y Estudios de Comisiones Obreras
- **Cruz Guijarro**, Presidente de la Delegación Central de Estudiantes de la Universidad Complutense de Madrid

18:30

Conclusiones

- *Jorge Martínez, Cátedra UNESCO de Gestión y Política Universitaria*

18:45

Clausura

- *Fernando Gurrea, Subsecretario de Educación y Ciencia*
- *Ángel Martínez Sanjuán*
- *Francisco Michavila*

Comité organizador

Director del Seminario

Francisco Michavila

Jorge Martínez

Raúl González



Cátedra UNESCO de
Gestión y Política Universitaria
UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE MADRID

Con la colaboración de:



AMBASSADE DE FRANCE
EN ESPAGNE



Información:

Raúl González / Jorge Martínez

Email: rgluciano@gampi.upm.es

Tlfno.: 91-336.41.85

Inscripción:

Email: www.gampi.upm.es

Asistencia abierta con aforo limitado, previa inscripción